

Potenziale entfalten und die lokale Energiewende voranbringen

Über 20 Verantwortliche und Aktive aus Energiegenossenschaften tauschten sich beim Vernetzungsworkshop am 3. November in Mainz über Entwicklungsthemen und aktuelle Herausforderungen aus.



Die Teilnehmer*innen des LaNEG-Vernetzungsworkshop in Mainz

LaNEG hat eingeladen und mehr als 20 Verantwortliche und Aktive aus neun Bürgerenergiegenossenschaften sind nach Mainz gekommen. Nach drei Jahren mit hauptsächlich Onlinetreffen und -Workshops war der Vernetzungsworkshop eine gute Gelegenheit, sich wieder persönlich auszutauschen. Kompetent leiteten und moderierten die Mitarbeiterinnen des Netzwerk Energiewende Jetzt e.V. die halbtägige Veranstaltung.

Im ersten Teil stellten die Urstrom – BürgerEnergieGenossenschaft Mainz eG, die BürgerEnergie Rhein-Sieg eG und die BEG Südwestpfalz/Saarpfalz eG ihre Veränderungsprozesse vor. Die drei Energiegenossenschaften sind ein Jahr lang online und vor Ort von den erfahrenen Coaches des Netzwerk Energiewende Jetzt e.V. begleitet worden. In kurzen Präsentationen stellten sie vor, wie sich ihre Genossenschaft entwickelt hat und welche Pläne sie für die Zukunft haben. Bürgerenergiegenossenschaften sind oft mit ähnlichen Fragen und Herausforderungen konfrontiert, etwa welche Geschäftsfelder priorisiert werden, wie sie sich weiter professionalisieren und wie Aufgaben besser auf mehr Schultern verteilt werden. Die Berichte lieferten daher viele Inspirationen und Anstöße für die anderen Teilnehmenden.

So berichtete die BürgerEnergie Rhein-Sieg eG über die geplante Gründung einer operativen GmbH, mit der die Genossenschaft ihre Professionalisierung voranbringen und PV-Freiflächenprojekte entwickeln möchte. Das Zielbild: „Macher“ der Region zu werden.

Die UrStrom eG hat sich entschieden, eine hauptamtlichen Stelle zu schaffen und hat einen jungen Projektentwickler für PV eingestellt. Zu Gunsten der Absicherung der Stelle hat die Generalversammlung mehrheitlich beschlossen, auf die Auszahlung einer Dividende auf den Jahresabschluss 2022 zu verzichten.

Die BEG Südwestpfalz/Saarpfalz eG ist eine junge Energiegenossenschaft, die Ende 2021 gegründet wurde. Die Genossenschaft ist gestartet mit dem Bau und Betrieb großer PV-Dachanlagen und ist mit viel Elan dabei, Freiflächen-PV als zentrales BEG-Geschäftsfeld zu etablieren. Gleichzeitig wird gerade eine Struktur von Aktiven aufgebaut. Ein Freiflächen-PV-Team hat sich gegründet, weitere Arbeitsgruppen sind in Vorbereitung, insbesondere für Öffentlichkeitsarbeit.

In einer Praxisphase tauschten sich die Teilnehmer*innen zu aktuellen Herausforderungen aus und erarbeiteten gemeinsam Lösungsansätze. Im Fokus standen das Verhältnis von Ehrenamt und Hauptamt, Öffentlichkeitsarbeit und Zielgruppen, E-Carsharing sowie das Thema Projektgesellschaften. Die Teilnehmenden hatten die Themen vorab eingebracht. Zwar stehen die einzelnen Energiegenossenschaften an unterschiedlichen Punkten in ihrer Entwicklung. Doch der intensive Austausch erwies sich als äußerst fruchtbar. So wurden Erfahrungen geteilt und in den Arbeitsgruppen erhielten alle Mitstreiter*innen wertvolle Tipps.

Foto: Netzwerk Energiewende Jetzt e.V.